



**SESIÓN PLENARIA ORDINARIA**

**5.- Interpelación N.º 196, relativa a criterios en relación a las medidas a adoptar ante la crisis humanitaria consecuencia de la invasión de Ucrania por parte de tropas rusas, presentada por el Grupo Parlamentario Popular. [10L/4100-0196]**

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Pasamos al punto número 5.

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Interpelación número 196, relativa a criterios en relación a las medidas a adoptar ante la crisis humanitaria en consecuencia de la invasión de Ucrania por parte de tropas rusas, presentada por el grupo parlamentario Popular.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Turno de exposición por parte del Grupo Popular. Sr. Aguirre, por un tiempo máximo de diez minutos.

EL SR. AGUIRRE PERALES: Gracias presidente. Buenas tardes de nuevo señorías.

Consejero. Una vez más vuelvo a debatir con usted, esta vez sobre un asunto especialmente grave por las dimensiones del conflicto en términos humanos.

Por ello, y por sus actitudes en relación a la crisis de Ucrania, intuyo que tampoco va a ser un debate fácil para usted, Sr. Zuloaga. Ha tenido que ceder usted esta tarde, porque francamente tenía pocas ganas de venir a este Parlamento, pero es francamente malo jugando al escondite. Al menos por respeto a quienes nos estén escuchando y a quienes tanto están sufriendo por la crisis de Ucrania, le agradecería que me prestara algo de atención; que levantara por aquello de tener algo de educación la cara del teléfono móvil y me mirara cuando intentó debatir con usted, Sr. Zuloaga. No por mí, sino por el cargo que usted ocupa, en el que nos representa a todos.

Cuando usted, señor consejero, llegó a los mandos de la consejería en el año 2019, tras perder otra vez las elecciones, tenía que tapar muchas heridas abiertas en el seno de su partido. Rápidamente, se puso usted a hacer informe de daños y empezó a poner vendas a todo lo que sangraba. Su recién creada consejería, ésa en la que cabía todo, aunque nada tuviera que ver, vio incrementados exponencialmente sus altos cargos; se lo dije la semana pasada, pasó usted de 5 a 7 direcciones generales: Acción Cultural y Patrimonio Cultural y Memoria Histórica, donde antes había una: Cultura. Y Cooperación y Juventud, se desgajaron en dos departamentos.

Su capricho, de entrada, nos iba a costar 160.000 euros a todos los cántabros, solo con el salario de dos directoras generales, señor consejero: 640.000 euros en una única legislatura. A lo que hay que sumar los cargos de un director de Gabinete que un secretario general más. Por lo que créame que la cifra superará el 1,2 millones de euros, por su capricho.

Barata nos va a salir la cena para lo que al final de la noche habremos comido, pensarán algunos cántabros. O esto es otra mamandurria, me pregunto, que diría la Sra. Algorri.

Pero fíjese, Sr. Zuloaga, este no es un pensamiento gratuito. Es que las direcciones generales de su consejería, algunas de ellas, tienen una actividad casi nula, y cuando más se las han necesitado no han estado ahí. Cuando más se necesita una ayuda de este Gobierno, no estaba ni su consejería ni su directora general de Cooperación. Cuando el Gobierno es quien debía marcar el paso, la sociedad cántabra ha vuelto a darles a ustedes otra lección.

¿Para qué sirve entonces su departamento, Sr. Zuloaga, si no son capaces de estar cuando se les necesita?

De nuevo no han estado a la altura. Y ya hemos perdido la cuenta de las veces que ha ocurrido esto. La sociedad de Cantabria les ha dado a ustedes otro baño de realidad. Porque, ¡fíjese!, a ustedes les han atropellado los acontecimientos por su falta de previsión, que no es otra cosa que un déficit de gestión, Sr. Zuloaga; quieren que nacemos con ustedes en el caos, pero lo llevan claro.

Ustedes se han pasado de frenada y más adelante explicaré por qué. Siguen empeñados, sobre todo usted en ser los más listos, los más altos, los más guapos; eso sí, cuando hay una guerra, señoría. Nos arrastran a ser lo que ustedes ya son; súbditos del sanchismo. Que no es otra cosa que el mayor freno social que ha existido en la historia de nuestro país. Y ustedes, una y otra vez nos hacen ser los últimos en la cola de España, pero luego hablan y se presentan como el mejor salvavidas. Ver para creer.

Sr. Zuloaga, vidas humanas están en juego, no solo sus intereses políticos; ya lo siento. Y las personas que huyen del terror no entienden de sus inútiles reuniones de coordinación en el Palacio de Festivales; los cántabros tampoco.



Ustedes se han visto atropellados por los acontecimientos, y me explico. En la pluri-entrevista que la semana pasada, el fin de semana pasado dio la consejera... la directora general de Cooperación al Desarrollo, la Sra. Abascal, decía: En estos momentos en que todos nos movemos mucho por la razón, pero sobre todo por el corazón, hay que comprender que lo importante es pararse, pensar y coordinarse. Y coordinarse lleva tiempo.

Ya lo creo que lleva tiempo; catorce días les ha llevado a ellos -14 días- Y si no llegase porque mi Grupo presenta esta interpelación y ofrece una rueda de prensa, mi portavoz parlamentario, usted seguiría pensando y coordinándose; consigo mismo, eso sí.

Mientras ustedes siguen mirando al Cielo: 3,4 millones de personas tienen que salir de su país porque les están bombardeando. Y esos no entienden de esperas, Sr. Zuloaga. Sigue necesitando usted mientras tiempo para encerrarse en su despacho y ver de qué forma se puede lucir usted mejor.

Es inaceptable, Sr. Zuloaga, que la invasión de Ucrania comienza el 24 de febrero y usted no reúna al Comité de Ayuda a Ucrania hasta el 9 de marzo. Comité por cierto creado a tal efecto, que preside usted, integrado por aquí a usted le ha dado la gana.

¿Por qué no se reunió ese Comité antes, Sr. Zuloaga? ¿Qué pasaba? ¿Qué pasaba para que ese Comité no se reunía hasta el 9 de marzo?

Pues pasaba esto... Que no estaba usted. Mire, Sr. Zuloaga... -Sr. Zuloaga, estoy aquí- Mire... A mí, no me falta al respeto, ¡eh! Se lo falta a quienes nos están escuchando y a quienes sufren una guerra y sienten vergüenza de tenerle a usted como consejero de Cooperación. A esos, a mí no. No tenga ninguna duda.

Pero es que no hacía falta ser ningún genio para darse cuenta que iba a haber una guerra. Alguien ha dicho, el consejero de Industria ha dicho: que se podía intuir algo desde finales de diciembre. Es que los tanques llevaban mes y medio en la frontera. ¿Aquí nadie, en Cantabria, se paró a pensar que había una guerra, Sr. Zuloaga?

Pero mire, le voy a más. Se ha pasado ustedes de frenada. Ya no es que ustedes no hayan sido el necesario mecanismos de supervisión, coordinación y apoyo de la ayuda que se tiene que prestar desde Cantabria. Es que usted, usted y su consejería han sido un tapón para esa ayuda.

¡Fíjense! Cuando los ciudadanos querían ayudar al comienzo de la crisis, la consejería del partido zuloaguista no estaba. Cuando las ONG necesitaban una coordinación clara y debían compartir datos con el Gobierno, se encontraba la puerta cerrada de su Gobierno. Cuando los ayuntamientos centraban sus recursos: en acopio de comida, ropa de abrigo y otro material para enviar, lo hacían sin ayuda de este Gobierno y a pesar de su consejería. Cuando los alcaldes llamaban al Gobierno y a la dirección general; concretamente, Administración Local; esta les escuchaba, pero les decía: que no era su competencia, que hablaran con Cooperación al Desarrollo. Y muchos de ellos cuando han llamado a la directora general de Cooperación al Desarrollo, no han obtenido respuesta.

Pese a esto, ahí han estado los ayuntamientos una vez más, Sr. Zuloaga, dándoles a ustedes otro baño.

Cuando ha habido iniciativas ciudadanas canalizadas a través de empresas; por ejemplo, se les ha llegado incluso a amenazar con que no lo hicieran. -Repito- se les ha llegado incluso a amenazar con que no lo hicieran, con que no prestaran esa ayuda.

Cuando Cantabria, la sociedad cántabra, se ha volcado en general con Ucrania solo hemos recibido un revés. Teniendo que escuchar de su boca, Sr. Zuloaga: que se frenaran las donaciones porque esto iba para largo. Como si las guerras no entendieran de prisas, Sr. Zuloaga.

¡Fíjese!, hasta el Sr. Revilla se sumó a su modo, aunque le duró 20 minutos, y pidió relax; relax. No lo ha vuelto a decir porque se ha dado cuenta de la que tiene entre manos el señor vicepresidente.

Pero, Sr. Zuloaga usted sabe que el éxodo ucraniano, que en España van a adquirir la categoría de desplazados no va a cesar en mucho tiempo, en todo caso, pudiera haberse frenado el ataque a los corredores humanitarios; la sociedad en Ucrania no va a mejorar a corto plazo.

Ustedes, como digo, quieren que seamos todos súbditos del sanchismo. Es lo que ha pretendido que fuéramos en esta difícil situación. Sí, sí, él lo es, y tenemos que ser lo todos detrás de él, toda Cantabria, detrás de él. Y esto nos ha vuelto a dejar en evidencia respecto a otras comunidades autónomas, que han ido incluso por delante -socialistas también- han ido incluso por delante de usted.

Primero había que esperar al Gobierno del Sr. Sánchez reuniera a las comunidades autónomas. Ese Gobierno del Sr. Sánchez, por cierto, encabezado en este caso por la ministra Belarra, que decía que el feminismo es paz, en relación a



la guerra de Ucrania ¡eh! O por también su compañera, la ministra Montero, que apostó por algo tan esperanzador como era la diplomacia de precisión; la altísima política, señorías, que es que no saben ustedes de lo que están hablando, hay muchas ministras de Podemos que tienen que darnos lecciones. O el Sr. Escrivá, que ha dicho que es bueno -es de su partido creo-, que a lo mejor hay que empezar a coordinarse, Sr- Zuloaga.

Es decir, en manos de esta gente estamos, y por esta gente nos ha tenido esperando el Sr. Zuloaga a él que llegara para hacerse la foto.

Y mientras había que escuchar estas tonterías, en Cantabria no se separaba, aquí seguirán llegando ucranianos ¡eh!, a pesar de usted, y, sobre todo, albergues municipales y hogares de los cántabros, no a esos que ha ofrecido usted en el Gobierno, en el que, por ejemplo, ayer se hacía una foto visitaba el albergue de Solórzano, supongo que, por primera vez en toda la legislatura, para decir que ahí iban a acoger a los refugiados ucranianos, ahí sí hubo foto.

Seguimos sin saber, Sr. Zuloaga, cuántos desplazados vamos a recibir por la gestión estatal. No lo saben, no lo sabe. Ustedes no saben con exactitud el número de ucranianos que hay aquí por pura falta de previsión, porque no estaban desde el minuto uno haciendo su trabajo como gobernantes. Otro puro déficit de gestión. Le reto a que me diga cuántos ucranianos ya hay en Cantabria. ¿Tiene su Gobierno algún registro?

Y, por último, somos los últimos -valga la redundancia-, en la fila de España, pero como eso, con gusto socialista, también hay que callarlo. Crearon un teléfono de ayuda, eso sí el día que usted se reincorporó al trabajo; algún anuncio tenía que hacer.

Los pisos y albergues que han ofertado, doscientas plazas ustedes, para acoger a refugiados ucranianos, ¿qué nivel de ocupación tienen?, ¿cuánto se encuentran en viviendas de particulares?, ¿cuántos se encuentran en albergues de titularidad municipal? No lo sabe, no lo sabe, señor vicepresidente.

Abren una cuenta bancaria o dicen que van a abrir una cuenta bancaria para donaciones el 10 de marzo. Le pregunto: ¿esa cuenta bancaria ya está en funcionamiento?

La última, una bolsa de traductores ucranianos, un mes después de que estalle la guerra, Sr. Zuloaga, un mes después de que estalle la guerra dicen que van a poner en marcha una bolsa de traductores ucranianos, que ni ha llegado, y no la esperen, señorías, porque no va a llegar.

Pero mire, usted que tiende siempre a hablar del pasado, me da que esta tarde no va a tener mucha suerte. No le va a ser posible, porque de esta guerra, que es una guerra, no una invasión ilegal, como el otro día tuvimos que escucharle a usted decir, dígame qué invasión es legal, Sr. Zuloaga, usted de relaciones internacionales sabe bastante menos que yo de física cuántica. Esto es una guerra, esto es una guerra y el consejero no está haciendo frente a la ayuda humanitaria que Cantabria tiene que prestar con una guerra; ese es Pablo Zuloaga.

Pero como le decía...

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Tiene que ir finalizando, señor diputado.

EL SR. AGUIRRE PERALES: Sí, acabo señor presidente.

Usted ha hablado de invasión ilegal, seguramente por aquello de no enfadar otra vez a Podemos, no va a poder echarle la culpa de esto al Partido Popular. Porque, fíjese, señorías, todo lo que no han hecho y salta a la vista.

Que nos han hecho llegar una vez más tarde a Cantabria, lo sabemos todos y que la sociedad les ha vuelto a llevar a remolque, no es nuevo.

No sabemos, Sr. Zuloaga cuánto va a durar este conflicto, pero debemos estar todos preparados para lo que venga, incluso usted. ¡Vamos! yo optaré, y mi grupo estaría por hacer lo que suele funcionar siempre, que es lo contrario a lo que usted pretenda.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, Sr. Aguirre.

Contesta por parte del Gobierno el vicepresidente y consejero de Universidades, Igualdad, Cultura y Deporte, Sr. Zuloaga.

EL SR. VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO (Zuloaga Martínez): Buenas tardes, presidente.



Bueno, lo primero, agradecer a sus señorías la gentileza de adecuar el orden del día del Pleno de hoy, a las circunstancias que vienen marcadas precisamente por la atención por parte del Gobierno de Cantabria, a las necesidades que una crisis humanitaria, como la que afronta nuestro país, y Cantabria en particular, requieren.

Señorías, desde los primeros inicios de la, del conflicto, desde el Gobierno de Cantabria se está trabajando de manera coordinada con el Gobierno de España en varias vías: en la coordinación del envío de ayuda humanitaria, a través de la Agencia Española de Cooperación, la AECID, dependiente del Ministerio de Exteriores, y en la coordinación con el órgano competente del sistema de acogida y refugio, que es la Secretaría General de Inmigraciones, dependiente del ministro José Luis Escrivá; con ambos ministerios se han mantenido reuniones a diferentes niveles para garantizar la respuesta de Cantabria.

El pasado jueves 10 de marzo, se aprobó la directiva europea por la que todos los países de la Unión Europea acordaron cómo gestionar la acogida de los desplazados ucranianos. Y me gustaría comentar a sus señorías que España ha sido el primer país en transponer esta directiva y hemos simplificado los procedimientos, consiguiendo de esta manera el pasado 14 de marzo desde la Delegación del Gobierno de Cantabria que ya estuvieran en marcha este sistema, para gestionar esta documentación en nuestra tierra.

Un día antes de ese día 10 de marzo, cuando la Unión Europea acordaba cómo gestionar la acogida de desplazados ucranianos y una semana antes de que ese sistema estuviera operativo en Cantabria, gracias a los trámites de la Policía Nacional y de la Delegación del Gobierno, un día antes, el 9 de marzo, se puso en marcha el Comité de Coordinación de Ayuda Humanitaria y Refugio, donde hemos puesto todas las herramientas institucionales necesarias para coordinar tanto desde el Gobierno como desde los ayuntamientos y con la colaboración necesaria de las ONG, para dar acogida a todas las personas desplazadas que están llegando a Cantabria, asegurar de esta manera la red de protección en todos los ámbitos de la vida de estas personas: la educación, la sanidad y el ámbito social, todo ello de la mano de Cruz Roja, ONG acreditada para realizar este servicio en Cantabria.

Este Comité de Coordinación de Ayuda Humanitaria y Refugio no está contemplado en ningún decreto del Gobierno de Cantabria y se puso en marcha precisamente para hacer frente a esta circunstancia, un Comité en el que estaban convocadas las diferentes consejerías del Gobierno de Cantabria, con, con responsabilidad sobre los derechos que tenían que desarrollar, sobre las personas que llegaran a Cantabria, las ONG, que tenían capacidad para desarrollar y que tienen capacidad para desarrollar estos servicios en nuestra tierra y los ayuntamientos de Cantabria, a través de la Federación de Municipios, a través de la junta, donde están representados los principales partidos: el Partido Socialista, el Partido Regionalista -que preside la Federación Cántabra de Municipios-, y el Partido Popular.

La única silla vacía en esa reunión del Comité de Coordinación de Ayuda Humanitaria y Refugio, que se convocó en Cantabria fue la del Partido Popular. Ningún alcalde del Partido Popular ocupó esa silla para hacer frente a, como usted dice, la mayor crisis humanitaria que estamos teniendo que afrontar en Cantabria, a raíz de la invasión ilegal del ejército ruso sobre la soberanía democrática de Ucrania.

Quiero que sepan que Cruz Roja, en menos de un mes, ha tenido que triplicar sus recursos para dar acogida a todos los desplazados, a todas las personas desplazadas de Ucrania, que están llegando a su puerta por vías que no son oficiales.

Quiero que sepan sus señorías que estoy seguro de que entenderán, ustedes los del Partido Popular, que no creo que estén intentando con esta interpelación hoy aquí hacer política de enfrentamiento con un tema tan delicado como es la acogida de personas desplazadas por un conflicto militar.

Le voy a explicar, señor portavoz del Partido Popular, la diferencia entre lo urgente y lo importante en la gestión de la crisis de Ucrania. Las políticas de acogida y Refugio son competencia del Gobierno central y es el mismo, el Gobierno central el que marca y coordina estas acciones a través de las comunidades autónomas.

No obstante, este Gobierno, en concreto la Dirección General de Cooperación está apoyando a las ONG en esta situación de emergencia, poniendo recursos y herramientas para poder dar cobertura a las ONG, insisto, hasta tres veces más han tenido que incrementar su capacidad para dar respuesta a los desplazados que han llegado a Cantabria.

Le voy a explicar un breve cronograma de cómo hemos llegado hasta aquí, después de que el jueves 24 de febrero comenzara el conflicto armado en Ucrania.

El lunes 28 de febrero se convocó a las ONG de Cantabria, que gestionan la acogida y refugio, para conocer de primera mano la situación de estas tres, para afrontar esta situación.

El martes 1 de marzo se, se mantiene una primera reunión con las ONG, donde se nos comunica que están al cien por cien, no tienen recursos en ese momento para atender las demandas que prevén van a sobrevenir de la invasión de Ucrania.



Ese mismo día se desarrolló en la reunión con la AECID para coordinar el envío de ayuda de emergencia humanitaria; se debaten las posibles líneas de respuesta a la crisis y se, y se acuerda realizar una llamada a las ONG que trabajan en terreno para ver las alternativas más necesarias en aquellos momentos.

Ese mismo día, el día 1 de marzo, nos reunimos con el secretario de Migraciones donde nos comunican a todas las comunidades autónomas que se va a hacer una distribución solidaria entre los países de la Unión Europea con un mecanismo financiero de solidaridad. Se, se realizará ese mecanismo centralizado en toda la Unión para canalizar los recursos y un reparto en función de las capacidades de cada uno de los países. En el caso de España, además de cada una de las comunidades, para realizar una gestión óptima y eficaz y nos comunican que tenemos que enviar los recursos de los que disponemos ese día el 1 de marzo.

El miércoles 2 se realiza una reunión en las oficinas de la dirección general para establecer el mapeo de recursos disponible en Cantabria para enviárselo al ministerio.

El día 3 de marzo se, se lleva a cabo una reunión de coordinación con la dirección general de programas de protección internacional y derechos humanitarios, donde se les trasladan las plazas que en ese momento somos capaces de mapear en Cantabria, 200 plazas en albergues en Cantabria, más ocho pisos del Gobierno de Cantabria en ese primer mapeo de recursos.

El lunes 7 de marzo, se desarrolla en la reunión con la AECID, formada por 10 comunidades autónomas, donde nos presentan varios proyectos de las ONG que trabajan en el terreno y por la mayoría de las que allí están representadas, se acuerda de destinar 400.000 euros a la Cruz Roja para desarrollar trabajos en la frontera. De esos 400.000 euros, 50.000 corresponden a las políticas de cooperación del Gobierno de Cantabria.

Para atender, se pretende con esta ayuda atender a las 2.000.000 de personas que están desplazadas, darles apoyo en agua, saneamiento, salud, atención psicológica. Se decide además ese día desde el fondo Cantabria Cooperación destinar 20.000 euros de ayuda humanitaria del Gobierno de Cantabria para Ucrania a través de ACNUR, ya que es la ONG en la que estaba prevista el desarrollo del plan de acción para trabajar en estas situaciones.

El martes 8 de marzo, la dirección general de Cooperación desarrolla su primera reunión con la asociación de ucranianos para establecer con ellos un mecanismo de coordinación y una vía de comunicación.

El miércoles 9 de marzo, al cual usted ha hecho muchas alusiones, se desarrolla la constitución del comité de emergencia humanitaria y refugio, que además es el día en el que me incorporo al trabajo después de mi baja de paternidad. No quiere decir que estar de baja no haya implicado estar al día y haciendo seguimiento de todas las reuniones de las que le he relatado, si bien no de forma presencial, sí a través de videoconferencias. Sí a través de comunicación telefónica con los ministros que tienen que ver con la gestión.

El 10 de marzo se pone en marcha el teléfono de coordinación con Cruz Roja para la información a las personas que llegan a los ayuntamientos de Cantabria, entiendo que los del PP se enterarían más tarde por no acudir a la reunión, y el sábado 12 de marzo se desarrolla la segunda reunión con la asociación de ucranianos en las que, en la que se acuerda incorporarles a la reunión semanal de seguimiento para canalizar las demandas.

El martes 15 de marzo, a raíz de esa reunión del sábado desde el Gobierno de Cantabria, remite una carta a la embajadora de Ucrania en España para establecer un hub logístico, seguro y coordinado con la embajada, para poder ayudar a dar salida a todo ese material que se ha recogido en los ayuntamientos de Cantabria y que no se le ha dado debida salida.

El miércoles 16 de marzo se desarrolla la tercera reunión con la asociación de ucranianos para ver las necesidades y demandas dentro de los acuerdos, de los encuentros semanales de seguimiento y se desarrolla la reunión del comité de seguimiento, como se estableció la semana anterior.

El jueves 17 de marzo se desarrolla una reunión sectorial de todas las comunidades autónomas con el ministro Escrivá para la coordinación de la llegada de desplazados ucranianos, momento en el que desde el ministerio se establece que los recursos que en un primer momento habíamos puesto a disposición del Gobierno central podían ser habilitados para el desarrollo de la acogida de personas desplazadas.

Ese mismo día, el jueves 17 de marzo, es decir, el jueves de la semana pasada, cuando Cruz Roja ya tiene absolutamente colapsadas sus días de atención a las personas refugiadas, se reciben el albergue de Solórzano a 50 personas desplazadas que desde entonces son atendidas.

El viernes, se atienden las necesidades de estas personas para garantizar sus derechos, y el domingo día 20, es decir, ayer se desarrolla una nueva reunión en el albergue Solórzano ante la información no ordenada de que en el día de hoy llegarían más personas. En un momento inicial la información era de un autobús con hasta 50 plazas después de varios



convoy de furgonetas, que resultaron ser todos el mismo. En un momento dado llegamos a tener información por tres vías diferentes de tres llegadas no ordenadas, de personas que podían haber supuesto la llegada de 93 personas, que hoy, a la una del mediodía se ha aclarado que finalmente solo serían 31.

Y si puedo estar aquí en este momento precisamente es porque una de las furgonetas que está viviendo allí ha sufrido una avería, y se prevé que van a llegar bastante más tarde de la hora prevista al albergue de Solórzano. Un albergue, en el que además ya se cuenta con seguridad para mantener el control de accesos de las personas que acceden al interior, con un servicio de apoyo psicológico a las personas que llegan, y con los servicios necesarios de traducción 24 horas para dar cobertura a las necesidades de las personas que llegan del drama de esa guerra producida por una invasión ilegal del ejército ruso en manos de Putin.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias, señor vicepresidente.

Sr. Aguirre.

EL SR. AGUIRRE PERALES: Sí, señor presidente, es que yo es una cosa que va a pasa una cosa es que yo no me esperaba. Pediría, por favor, a la Mesa si tuviera a bien volver al releer la interpelación, porque parece que el señor consejero no se ha enterado muy bien de lo que dice la interpelación, medidas a adoptar, y no ha mencionado ni una sola. Entonces, cómo le voy a replicar algo a lo que no se ha referido. Claro, es que, en el debate parlamentario, cuando usted, señor presidente, llamo al orden algunos diputados...

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Como comprenderá esta Presidencia en esta mesa, le voy a decir a ningún consejero, ni lo ha dicho en tres años, que lo que tiene que.

(Murmullos desde los escaños)

No, no, ni se lo he dicho, ni se lo he dicho ni a los consejeros, ni a los diputados, nunca. Nunca.

EL SR. AGUIRRE PERALES: Vamos a ver si entre todos respetamos un poco esta Cámara, nos irá mejor. Usted la primera, Sra. Cobo usted la primera, Sra. Cobo.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Por favor silencio.

EL SR. AGUIRRE PERALES: Es que esto, ellos son luego el partido de la educación.

(La Sra. Cobo Pérez interviene desde el escaño sin micrófono abierto)

Son muy respetuosos, son tan respetuosos, que miran a los ojos cuando se les habla, así de respetuosos.

(La Sra. Cobo Pérez interviene desde el escaño sin micrófono abierto)

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Por favor silencio.

EL SR. AGUIRRE PERALES: Voy a valorar. ¡Madre!, pero qué nerviosismo, que usted es, vamos a ver, que estamos hablando de una guerra, tranquilícese, no sea tan frívola, Sra. Algorri.

Fíjese, Sr. Zuloaga, ¿no ha insinuado usted en esta tribuna que el Partido Popular está utilizando las víctimas de la guerra políticamente, verdad que no? ¿Verdad que no se ha atrevido a hacer eso, Sr. Zuloaga? Porque no se lo voy a tolerar, ni yo ni mi grupo. Que le quede claro y se lo digo mirándole, aunque usted no tenga valor a mirarme a mí. Se lo digo en los idiomas que usted quiera, y las veces que usted quiera no se vuelva a atrever a decirle al Partido Popular que va a utilizar a ninguna víctima de nada, de nada, Sr. Zuloaga, de nada.

Vergüenza le tendría que dar todo eso que ha montado hoy para llegar hasta aquí. Vergüenza le tendría que dar, Sr. Zuloaga.

Pero fíjese, fíjese, este es el consejero que lucha contra la guerra, ¿eh? ¿Qué reajuste presupuestario va a hacer su consejería en el presupuesto de cooperación para hacer frente a toda esa ayuda de la que usted ha hablado? Ni un solo dato, porque ni lo sabe ni le interesa.

¿Trabaja su consejería, en coordinación con otras áreas del Gobierno, administraciones locales o entidades privadas? Porque tampoco ha ofrecido usted ninguna explicación sobre eso. Eso sí, eso sí, carteles con tonterías a tope, a tope. Qué pena que nos tenía el presidente de la Federación de municipios. Este cartel lo distribuye el Gobierno a los municipios de



Cantabria. Evita el envío indiscriminado de materiales ropas, medicamentos y alimentos, el Gobierno de Cantabria, el Sr. Zuloaga, corrijo, pide a la gente, torpedea la ayuda humanitaria en Cantabria, este es usted, este es usted, este es usted, Sr. Zuloaga.

Pero fíjese, ha hablado usted del día 9, ¿qué hicieron antes del día 9? ¿Qué hicieron antes del día 9? ¿Usted qué hizo antes del día 9? Que no quería que se hiciera nada, porque usted no iba a salir en la foto, pero diga la verdad que usted no dejó que se hiciera nada, que este Gobierno tiene un presidente y unos consejeros, y usted no dejó que saliera nadie.

Pregúntele a los señores del PRC, pregúntele qué piensan de usted. Pero, fíjese, le voy a decir más. ¿Sabe usted que hay iniciativa del Colegio de Abogados de Cantabria, que de nuevo les han llevado a ustedes, les han llevado a ustedes por delante?, ¿lo sabe usted o eso lo sabe su delegada del Gobierno, de la que también ha hablado en esta interpelación y en la que no se refiere mi grupo, porque no es una competencia de este Parlamento, el Gobierno, el Colegio de Abogados de Cantabria ofrece justicia gratuita y asesoramiento gratuito?, ¿usted conocía eso?, ¿sabe dónde se presta? No, claro que no, claro que no lo sabe, si es que a usted no le interesa, si no hay foto, no interesa, si no hay foto no interesa.

Pero ha hablado usted de las corporaciones locales, que esto me interesa mucho, y le voy a dar un ejemplo de cómo ustedes torpedean, Ayuntamientos de Val se San Vicente, Valdáliga y Alfoz de Lloredo, una empresa familiar se decide a prestar ayuda y decide recopilar ropa, comida, abrigo y otro tipo de material en la frontera con Ucrania, en apenas 48 horas estos tres municipios, además, se dedican a acondicionar, sin la ayuda de su dirección general, el albergue de San Vicente del Monte y las escuelas de La Revilla, el albergue de San Vicente del Monte, ese que hasta hace un año ha tenido una subvención nominativa en los presupuestos de la Dirección General de Juventud, de eso no va a decir usted nada, verdad.

Los vecinos se empiezan a moverse y, por ellos es en gran parte por quien sale adelante esta iniciativa, y qué hace Silvia Abascal, se pone el buzo y se va con ellos a trabajar, no, llama a los empresarios a decirles, a ver qué es lo que están haciendo y cuelga, llama otra vez y dice, ojito con lo que hacéis que puede tener consecuencias penales, esa es su directora general, que no ayuda, torpedea. Nosotros no yendo a sus reuniones fantasma al Palacio de Festivales no torpedeamos nada, Sr. Zuloaga, que lección nos va a venir a dar usted a nosotros, que lección nos va a venir a dar usted a nosotros, que Cantabria estaba por las botas puestas, y usted estaba en el despacho haciéndose fotos, presidiendo comisiones, presidiendo grandes reuniones como si fuera usted Sánchez, pero madre mía, madre mía, esta es la Cantabria que nos está quedando con esta gente.

Pero, además, fíjese, hay algo que ustedes no soportan, Sr. Zuloaga, que es que los ayuntamientos, cualquiera, eh, cualquiera, hasta los del PSOE les han llevado la delantera, a todos, a todos, incluso el de Santander, que de nuevo les marcó el paso y les dijo, oiga, no van a hacer nada ustedes, bien, pero no molesten, nosotros sí lo vamos a hacer. ¿Y qué dijo el otro día la presidenta de la Asociación de ucranianos?, pido facilitar la coordinación y, como ejemplo me remito a la guía que ha elaborado el Ayuntamiento de Santander, dice dónde tienen que ir a registrarse para poder recibir ayuda, pero para toda Cantabria no tenemos ninguna guía concreta. Fíjese, Sr. Zuloaga, esa es su gestión.

Voy a acabar, señor presidente, yo Sr. Zuloaga lo lamento mucho, no les han dado ninguna ayuda a los ayuntamientos, pero ellos sí les han dado a ustedes otra lección. Parece que cooperación al desarrollo tampoco es el fuerte del Sr. Zuloaga, la semana pasada ya tachamos juventud y esta tachamos cooperación en ese desplegable que tiene tarjeta de visita, que como sigamos tachando competencias se va a quedar pues en un papelucho así del tamaño de su pin de la Agenda 20-30, ¿no?

Pero fíjense, señorías, este consejero llegó tarde con las ayudas en materia cultural en la pandemia, va a pasar 4 años en blanco para la juventud y seguramente, aunque esté el primero para hacerse la foto con los desplazados de Ucrania que vengan por el cupo nacional, habrá sido el último en ponerse en marcha para prestarles ayuda. Ese es usted, Sr. Zuloaga, dispuesto a todo, porque los hechos no le estropeen una buena foto. Pero, claro, la cosa es que los hechos le han vuelto a dejar usted en evidencia, y eso ya, créame, créame, Sr. Zuloaga, lo suyo ya no hay foto que lo arregle.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, Sr. Aguirre.

Señor vicepresidente.

EL SR. VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO (Zuloaga Martínez): Entiendo que le sorprende el cartel, porque como el Partido Popular no estuvo en la reunión, no sabe que es un acuerdo no de la Presidencia de esa reunión, sino de todas las personas que integraban esa reunión, que es generar información hacia los ayuntamientos. Entiendo que el Partido Popular no quiera dar la información que se genera porque su intención es estar en otra línea de trabajo, y yo no vengo aquí a confrontar con ayuntamientos como el de Santander u otros gobernados por el Partido Popular, que harán lo que pueden en la gestión de la crisis humanitaria o lo que entienden más útil, pero los que sí que le quiero preguntar, por ejemplo, es cuántas personas tienen acogidas los ayuntamientos del partido popular. Le respondo ninguna, ninguna. Si usted me pregunta, yo le contesto.



Entonces, yo se lo se lo cuento y con ningún objetivo de polemizar porque insisto, no eso no es su competencia. En cualquier caso, si hay ayuntamientos en Cantabria que tienen personas acogidas, insisto, sin ser su competencia, algo que creo que es justo mencionar aquí y reconocer. El Ayuntamiento de San Vicente de la Barquera y el Ayuntamiento de Valdáliga, sino si no me equivoco.

Por otro lado, hay ayuntamientos que ponen sus recursos a disposición del Gobierno de Cantabria, en este caso, como el ayuntamiento de Penagos, que pone a disposición su albergue, que, por cierto, será el próximo espacio a habilitar por parte del Gobierno de Cantabria para las personas que lleguen fuera del circuito institucional, que a la vista de cómo los acontecimientos no tengo bola de cristal, pero estoy seguro que será esta misma semana. Un albergue previsto con 31 plazas, de las cuales 7 son para bebés en cuna.

Fíjese, Sr. Aguirre, usted viene aquí a exigir datos, exigir respuestas y en el día de hoy el ministerio ni siquiera es capaz de valorar cuántas personas desplazadas han llegado a nuestro país. Se daba una cifra redonda de 25.000 y ahora mismo, mientras usted decía muchas cosas, he analizado los datos que pueden ofrecer algunas comunidades autónomas, con las cuales es más o menos sencillo es compararnos, el País Vasco, Euskadi, daba una cifra redonda de en torno a 400 personas acogidas en Euskadi; Aragón decía que 578, afinaban un poquito más, vamos a decir seiscientas, sabe cuántas tiene Cantabria, estimamos entre los recursos de la Cruz Roja, las familias ucranianas que han hecho la primera acogida, estos ayuntamientos que han asumido una competencia que no es propia, y el propio Gobierno de Cantabria, cuando esta tarde recibamos a esas 31 personas, serán 343.

Creo que es importante que pongamos el orden de magnitud del esfuerzo que está haciendo Cantabria en esta crisis humanitaria, con respecto a comunidades autónomas muchísimo mayores en número de población y, por supuesto, de presupuesto. Pero, insisto, a mí me encantaría ver que la oposición está aquí para sumar en esta crisis humanitaria. Lamentablemente no lo veo ni aquí, ni en el Congreso de los Diputados, donde aprovechan cualquier ocasión en el nuevo tiempo que ustedes parece que se marcan a partir de hoy para atizar al Gobierno en aquella crisis humanitaria que después de la pandemia está marcando la vida de los españoles y de las españolas.

Vamos a seguir trabajando y yo le explico que, después de habilitar el albergue de Solórzano que hoy llegará a su techo máximo, seguiremos habilitando espacios, algunos dotados por los ayuntamientos de Cantabria y le he puesto el ejemplo del ayuntamiento de Penagos, por cierto, un alcalde independiente como el de Valdáliga, y a partir de ahí seguiremos habilitando los recursos del Gobierno de Cantabria para dar amparo a la Cruz Roja, que es la ONG que viene haciendo esa labor de primera acogida y por delante vendrá todo lo demás, habilitar esos papeles para que las personas que llegan desplazadas del frente bélico y de la frontera puedan desarrollar sus derechos aquí, también los menores que hay que escolarizar y ya estamos escolarizando.

Y fíjese lo importante que es estar coordinados para que, por ejemplo, sabiendo que la población de Solórzano, que tendrá 800 habitantes, se va a ver incrementada en un 10 por ciento porque vamos a tener 80 personas desplazadas en el albergue Solórzano, madres con sus hijos e hijas, que van a tener que ser escolarizados en la agrupación escolar de Hazas de Cesto, y hay que dimensionar ese centro para dar cabida a estos menores, al igual que el centro de salud de referencia tiene que tener la capacidad de hacer frente a los problemas sanitarios de todas estas personas, y el Gobierno de Cantabria asumir la necesidad de acompañarles psicológicamente, porque lo que están viviendo usted aquí lo trivializa es un drama humano y lo que he podido ver yo y cada una de las personas que tenemos responsabilidad en el Gobierno de Cantabria en ese albergue, es un drama humano, y lo que pretende la Cruz Roja y el Gobierno de Cantabria es dar respuesta solidaria del pueblo y de la tierra de Cantabria como se debe a aquellas personas que están padeciendo un envite bélico que ni ellos ni nosotros han buscado y que están bajo los intereses de una persona que se ha saltado la soberanía y la democracia de Ucrania en una invasión ilegal, Sr. Aguirre, y quiero que entienda que las instituciones de Cantabria, más allá de los oscuros intereses del Grupo del Partido Popular en el Parlamento de Cantabria se van y van a seguir siendo defender los intereses y los derechos de las personas que lleguen a nuestra tierra. Si están aquí para sumar, bienvenidos.

DESDE LOS ESCAÑOS: ¡Ponte a trabajar!

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias, señor vicepresidente.

Concluido el orden del día, se levanta la sesión. Muchas gracias.

(Finaliza la sesión a las veinte horas y veinticinco minutos)